

## Joseph, el adolescente

### Antecedentes:

José nació en Paddan-Aram, una zona del norte del actual Irak.

Vive con su madre Raquel y su padre Jacob.

Su padre tiene otra esposa: Lea. Lea es hermana de su madre. Jacob y Lea también tienen hijos: seis hijos (Rubén, Simeón, Leví, Judá, Isacar y Zabulón) y una hija (Dina).

Además, Jacob también está casado con la esclava de su madre, que se llama Bilha. Jacob y Bilha tienen 2 hijos: Dan y Naftali.

Por último, Jacob también se casa con la esclava de Lea. Su nombre es Zilpa. Jacob y Zilpa también tienen 2 hijos: Gad y Asher.

Todos viven con el abuelo Labán en la propiedad.

¿Es una familia grande y acogedora? No, entre Raquel y Lea hay muchas disputas: ambas quieren ser la mujer más importante en la vida de Jacob.

Los niños no pueden evitar haber heredado (y adoptado) eso.

Porque, claro, Jacob sólo puede estar con una mujer a la vez.

Jacob prefiere estar con Raquel, porque es la que más quiere. Y, por supuesto, los demás también lo notan. De Raquel se dice que es bonita y que tiene una hermosa figura. Más adelante se dice lo mismo de José. Creo que José se parece mucho a su madre.

Un día, el padre Jacob dice que le gustaría volver a la tierra donde nació: Canaán, el actual Israel.

Con todas sus posesiones y muchos animales, recorren a pie unos 800 kilómetros.

Los intérpretes de la Biblia creen que José tenía entonces unos 6 años.

Cuando entran en la tierra de Canaán, Esaú, el hermano de Jacob, sale a su encuentro.

Qué hermoso reencuentro.

Luego Jacob y su familia se adentran más en la tierra. Van a vivir cerca de la ciudad de Siquem. Esa ciudad fue fundada por Chamor. Mandó construir la ciudad y le puso el nombre de su hijo Siquem.

Este Siquem vio a Dina, la hermanastra de José, cuando ella fue a ver muchachas en la ciudad. La agarró y la violó.

Cuando sus hermanos se enteraron, se enfurecieron y se vengaron: mataron a todos los hombres de la ciudad, incluidos Jamor y Siquem. Saquearon toda la ciudad.

Jacob y su familia se adentraron en la tierra. Pero más adelante ocurre algo terrible: Raquel muere al dar a luz a su segundo hijo, Benjamín. La entierran junto al camino.

Jacob y su familia siguen viajando hasta llegar a Mambré, el lugar donde vivían el abuelo (Abraham) y el padre (Isaac) de Jacob.

En Génesis 35 se lee que Isaac muere y Jacob y Esaú lo entierran. Aunque esa sección es anterior a la porción bíblica de este estudio bíblico (Génesis 37) en la Biblia, los intérpretes piensan que Isaac vivió unos 20 años más desde el momento en que Jacob se estableció en Canaán.

## **A partir de aquí leemos de la Biblia (PDT): Génesis 37:1-25**

José el soñador

1Jacob se quedó a vivir en la tierra de Canaán, la tierra en la que había vivido su papá.

2Esta es la historia de la familia de Jacob.

José tenía 17 años y cuidaba los rebaños con sus hermanos. Les ayudaba a los hijos de Bilhá y de Zilpá, las esposas de su papá. José le contaba a su papá los males que hacían sus hermanos. 3Israel quería a José más que a sus otros hijos porque había nacido cuando él estaba muy viejo. Israel le hizo una túnica muy distinguida. 4Sus hermanos se dieron cuenta de que su papá amaba a José más que a ellos. Por esa razón lo odiaban y no podían decirle ni una palabra amable.

5José tuvo un sueño, se lo contó a sus hermanos y ellos lo odiaron todavía más. 6José les dijo:

—Oigan este sueño que tuve. 7Estábamos juntos amarrando manojos de trigo en la mitad del campo. De repente mi manojito se levantó y quedó derecho. Después sus manojos rodearon el mío y le hicieron reverencias.

8Entonces sus hermanos le dijeron:

—¿Será que vas a ser nuestro rey? ¿Será que nos vas a gobernar?

Ahora sus hermanos lo odiaban aun más debido a sus sueños y lo que les decía. 9Después José tuvo otro sueño y también se lo contó a sus hermanos. Les dijo:

—Miren, volví a tener otro sueño: el sol, la luna y once estrellas me hacían reverencias.

10Cuando les contó esto a su papá y a sus hermanos, su papá lo regañó y le dijo:

—¿Qué clase de sueño es ese que tuviste? ¿Acaso es cierto que yo, tu mamá y tus hermanos vamos a postrarnos ante ti?

11Sus hermanos estaban celosos de él, pero su papá pensaba mucho en este asunto.

12Un día los hermanos salieron a apacentar los rebaños del papá, en Siquén. 13Entonces Israel le dijo a José:

—Tus hermanos están cuidando los rebaños en Siquén, ven que te voy a mandar a donde están ellos.

José le respondió:

—Ya estoy listo para ir.

14Entonces Israel le dijo a José:

—Ve ahora y date cuenta si todo está bien allá con tus hermanos y los rebaños. Después vuelve y me cuentas.

Así lo mandó desde el valle de Hebrón hasta Siquén. 15Un hombre encontró a José caminando por el campo sin encontrar a sus hermanos. Le preguntó:

—¿Qué estás buscando?

16José le respondió:

—Estoy buscando a mis hermanos, hazme el favor de decirme dónde están ellos apacentando los rebaños.

17El hombre dijo:

—Ellos ya se fueron de aquí. Yo los oí decir: “Vámonos a Dotán”.

Entonces José se fue a buscar a sus hermanos y los encontró en Dotán.

José es vendido como esclavo

18Los hermanos lo vieron venir desde muy lejos. Antes de que él llegara, hicieron un plan para matarlo. 19Se dijeron unos a otros:

—Miren, ¡aquí viene el de los sueños! 20Vamos matémoslo y arrojemos su cuerpo en uno de los pozos secos, luego diremos que lo devoró un animal salvaje. Así veremos si se le cumplen los sueños.

21Cuando Rubén escuchó esto, trató de librarlo de sus hermanos y dijo:

—No lo matemos. 22¡No derramemos sangre! Tírenlo en este pozo del desierto, pero no le hagan daño.

Rubén dijo esto para poderlo salvar y enviarlo de regreso a su papá.

23Cuando José llegó a donde estaban sus hermanos, ellos le quitaron la túnica larga con mangas que tenía puesta. 24Después lo agarraron y lo lanzaron al pozo. El pozo estaba vacío, no tenía ni una gota de agua.

25Luego los hermanos se sentaron a comer

### **Estudio bíblico:**

José está pastoreando ganado menor con sus hermanos. Tiene 17 años; sus hermanos son mucho mayores. Sus hermanos no son amables con él.

José tiene un carácter muy diferente al de ellos. Cuando ve que hacen algo que no está bien, se lo dice a su padre.

Luego, cuando su padre también le regala a José un hermoso manto, ellos se ponen celosos y lo odian. Ahora no pueden ser amables con él en absoluto.

Entonces José sueña. Les cuenta un sueño extraordinario a sus hermanos: «Soñé que estábamos trabajando en el campo y atábamos el maíz en gavillas. De repente, mi gavilla se erguía y vuestras gavillas lo rodeaban y se inclinaban profundamente ante mi gavilla». A los hermanos no les gustó nada el sueño, y se enfadaron diciendo: «¿A veces piensas que vas a ser rey? ¿Y que puedes gobernarnos?»

El sueño hace que el hermano odie aún más a José.

Más tarde, José vuelve a soñar. También les cuenta este sueño a sus hermanos: «¡Soñé que el sol, la luna y once estrellas me hacían una profunda reverencia!».

Eso va demasiado lejos incluso para el padre Jacob. Dice: «¿Qué clase de sueño es ése? ¿No pensarás que tu madre, tus hermanos y yo nos inclinaremos ante ti?».

Sin embargo, el padre Jacob sigue pensando a menudo en estos sueños. Porque él mismo también ha tenido sueños que eran revelaciones de Dios. (Por ejemplo, en Génesis 31:10-13.)

También estos sueños proceden de Dios. José también los considera especiales, diferentes de los sueños «ordinarios». Años más tarde, estos sueños también se hicieron realidad.

Ahora no sabe muy bien qué hacer con ellos. José los comparte con sus hermanos. Pero de ellos sólo obtiene resistencia.

A nosotros nos puede pasar lo mismo: si Dios te revela algo (a través de un sueño, una voz, una visión o a través de algo que alguien dice y que te llega al corazón, por ejemplo a través de un sermón), los demás no lo entenderán. Es algo entre tú y Dios. Escríbelo o guárdalo en tu corazón. Dios mostrará a su tiempo lo que quiere decir con ello.

Un día, José está en casa con su padre. Éste le dice: «tus hermanos habrán estado fuera con el rebaño durante algún tiempo, me gustaría saber cómo les va. Ve a ver qué hacen y dímelo».

José los busca en el campo cerca de Siquem. Pero allí no están. Mientras deambula por allí, un hombre le habla: «¿Qué buscas?»

José le pregunta si ha visto a sus hermanos. El hombre le dice que les ha oído decir que han viajado unos 30 kilómetros más, hasta Dotán. Hacia allí se dirige José.

Los hermanos, que llevan su fina capa, lo ven acercarse desde lejos.

«Mirad, ahí tenéis a ese soñador. ¿Lo matamos? Luego lo tiraremos a un pozo y le diremos a padre que se lo comió un depredador. «Veremos si entonces se hacen realidad esos sueños tan bonitos.»

Rubén dice: «No, no lo matemos. «Lo tiraremos a este pozo».

Rubén piensa: «Lo sacaré más tarde y luego se lo llevaré a papá».

En cuanto José llega donde sus hermanos, éstos lo agarran. Le quitan su hermosa capa y lo arrojan al pozo. Afortunadamente, allí no hay agua.

Ellos mismos se sientan a comer tranquilamente. Esto demuestra lo duros y fríos que son.

Para José, son horas opresivas. ¿Cómo pueden hacer esto sus hermanos? ¿Y qué pasará después? ¿Qué harán sus hermanos?

Solitario y solo, se sienta en la fosa. No puede salir por sí mismo. ¿Lo harán sus hermanos?

***Oración: Señor, José ha pasado por muchas cosas de niño y de adolescente. Crece entre hermanos que no le quieren. Gracias por estar ahí, por acompañarle en su soledad. Así es también como Tú te ocupas hoy de las personas que quedan fuera del grupo. Tú tienes compasión de las personas que no cuentan. También quiero preguntarte, Señor: si hay personas que hoy están figurativamente en el pozo: ¿las ayudarás? ¿Cuidarías de ellos y les darías personas a su alrededor que les amen? ¿Darías luz de nuevo en su oscuridad? Amén.***

Preguntas:

1. José emigra de un país a otro. Se lleva toda su vida en una serie de posesiones. Aún hoy, hay muchas personas que se van (a veces por necesidad) a otro país. ¿Qué impacto tiene esto en una vida? ¿Qué te llevarías si tuvieras que trasladarte a otro país a pie?

2. José, tras la muerte de su madre, sólo tiene a su hermano pequeño y a su padre. Sus hermanos le tienen antipatía. ¿Qué personas de tu entorno son importantes para ti? ¿Por qué?

3. Dios le da a José sueños especiales. ¿Has experimentado alguna vez algo especial? ¿Qué ha ocurrido?

4. Los hermanos son violentos y despiadados. Reaccionan con odio y crueldad cuando José dice algo. José debió de sentirse solo a menudo. ¿Qué harías tú si fueras José?

4a. ¿Qué es la soledad y puedes hacer algo al respecto?

5. ¿Conoces a personas que estén deprimidas? ¿Qué puedes hacer por ellos? ¿Cómo puedes ayudarles?

Este estudio bíblico para principiantes está escrito por Carla Heuvelman y se puede encontrar en [www.febelijbelstudies.nl](http://www.febelijbelstudies.nl)